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第十七屆 消防處公眾聯絡小 組第三次會議摘錄  

第十七屆消防處 公眾聯絡小組第三 次會議已在二零一 一年三月十八日下午

六時三十分在消防處總部大廈地下多用途場館舉行。  
 

＊  ＊  ＊  ＊  ＊  
 

 
開會詞  

 消 防 處 代 表 歡 迎 各 小 組 成 員 出 席 第 十 七 屆 消 防 處 公 眾 聯 絡 小 組 第 三

次會議，並逐一介紹列席的部門代表。  
 
 
2 .  
 

通過上次 會議記錄  

2 . 1  上次會議記錄獲得通過，無須修改。  
  
 

 
續議事項  

3 .  
 

消防處公 眾聯絡小組的活動  

3 . 1  消防處代表表示，消防處在過去數月邀請了小組成員出 席 下 列 活 動 ： 
 

 《火 速救兵》 啟播禮暨 消防及救 護服務推 廣開展禮  (2 01 0 年 1 2
月 5 日 ) 

 消防處聖誕酒會  (2 0 10 年 1 2 月 20 日 ) 
 潛水基地開幕典禮  (2 01 0 年 1 2 月 22 日 ) 
 薄扶林消防局、薄扶林救護站開放日暨防火安全嘉年華  (2 01 1 年

1 月 9 日 ) 
 北區防火安全活動日  (2 01 1 年 1 月 15 日 ) 
 防火講座及防火宣傳活動  (2 01 1 年 1 月 15 日 ) 
 深水埗 區防火嘉年華暨長沙灣消防局開放日  (2 011 年 1 月 16 日 ) 
  油尖旺區防火嘉年華暨尖沙咀消防局開放日  (2 011 年 1 月 16 日 )  
  屯門區防火安全嘉年華  (2 01 1 年 1 月 2 2 日 )  

  南區海陸防火嘉年華  (2 01 1 年 1 月 23 日 )  

  黃大仙消防局開放日暨防火安全嘉年華  (2 01 1 年 1 月 23 日 )  

  沙田區防火嘉年華  (2 01 1 年 1 月 3 0 日 )  

  西貢區防火安全嘉年華  (2 01 1 年 2 月 2 0 日 )  

  東區防火安全嘉年華  (2 01 1 年 3 月 27 日 )  

  慎用救護服務巡迴展覽  (2 01 1 年 3 月 2 7 日 )  
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3 . 2  一小組成員建議處方安排小組成員參觀消防安全教育車一事，消防處

代 表 表 示 ， 處 方 會 盡 量 安 排 參 觀 活 動 給 小 組 成 員 ， 惟 必 須 配 合 各 單

位，例如配合消防安全教育車可供預 約 的 時 間，才 能 安 排 有 關 活 動 。

如時間及資源許可，處方會盡量安排小組成員參觀消防 安 全 教 育 車 。 
 
 

4 .  
 

消防處的 服務承諾  

4 . 1  消防處代表表示，由 2 010 年 1 月 1 日至 12 月 31 日，消防處能夠在

規定 召達時間 內到場處 理的火警 事故數目 平均達到 9 4 .9 5 %， 較服務

承諾中所定的 92 .5 %為佳。救護服務的召達表現則為 92 .1 3 %，比服

務承諾中所定的 92 . 5%略 低 0 .3 7%，主要是因為救護服務召喚需求上

升。在 20 10 年，救護召喚共有 68 7 ,1 3 3 宗，即每日平均 1 , 88 3 宗，比

2 0 09 年增加 了 4 .2%。  
 
 
4 . 2  至於 2 01 1 年的數字，消防處代表續說，由 2 01 1 年 1 月 1 日至 2 月

2 8 日 ， 消防 處能夠 在 規定 召達 時間內 到 場處 理的 火警事 故 數目 平 均

達到 94 .4 5 %；救護服務的召達表現則為 92 .0 9 %。就 20 11 年 1 月至 2
月而言，救護召喚共有 12 2 , 14 9 宗，即每日平均 2 , 07 0 宗，比 20 10
年同期增加了 7 . 8%。  

 
 
5 .  消防處的 宣傳活動

 
  

5 . 1  消防處代表告知與會者，處方已於會前向各小組成員派發有關介紹消

防安全教育巴士的小冊子，以供參閱。此外，消防安全教育巴士已於

3 月 1 日投入服務，參觀人數眾多；預約反應亦十分熱烈，由現時至

7 月的預約已告額滿。巴士將會到各區學校、屋邨及社區會堂等地方

進行防火宣傳教育，參觀者普遍認為巴士的設計能增強他們的逃生及

防火安全意識。  
 
 
5 . 2  消 防 處代 表表 示，消 防 處將 會與 香港電 台 第一 台合 作，由 4 月 底 開

始，逢星期五早上 11 時 30 分至中午 12 時，在「開心日報」節目內

推出半小時的環節，初步定名為「消防週記」。消防處亦會透過新增

的電子平台，發放本處有關消防及救護服務的最新資訊 及 防 火 訊 息 。 
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5 . 3  一小組成員表示希望索取更多消防安全教育巴士小冊子，以便在屋苑

宣傳有關資訊。  
 
 
5 . 4  消防處代表表示，設立消防安全教育巴士的目的，是希望市民能夠親

身體驗火場逃生的情況，以便日後在危急的環境下，能夠立即作出適

當的判斷並且掌握正確的逃生方法。有關小冊子只簡述 巴 士 的 功 能 ，

如市民希望體驗如何在火警中逃生，必須親身參觀這輛巴士，才能體

驗如何用正確的方法逃生。  
 
 
5 . 5  一小組成員詢問，巴士下層設置的多媒體互動滅火訓練系統，是以投

射形式還是以乾冰代替滅火泡沫。消防處代表表示，為響應環保，有

關的滅火訓練是以多媒體互動形式操作，利用電腦模擬系統做出噴射

泡沫的效果。  
 
  
6 .  救護車的 保養、維修及更換

 
  

6 . 1  消防處代表表示，消防處已按計劃更換了 19 6 輛救護車。截至 20 11
年 3 月 2 日，合共有 21 7 輛新救護車投入服務，當中包括已更換的

1 9 6 輛救護車及 21 輛新增救護車。新增救護車將用以應付數目不斷

上升的救護服務召喚。  
 
 
7 .  防火及救 護服務推廣日

 
  

7 . 1  消防處代表表示，消 防處與香港電台電視部合作拍攝的八集消防特輯

《火速救兵》，目的是讓市民了解消防處不同單位／專隊的服務與運

作，並將防火安全及慎用救護服務等訊息帶到每一個家庭，從而提高

市民的防火安全意識。《火速救兵》已於 2 01 0 年 12 月 8 日至 2 01 1
年 1 月 2 6 日在無綫電視翡翠台播映。劇集播出以來，一直廣受市民

歡迎，而該劇集的網上點擊率，更是香港電台節目之冠，亦高踞 2 01 0
年度電視節目欣賞指數調查首位。此外，處方現計劃出版《火速救兵 》

精裝套碟，派發予學校、青少年中心及社會服務機構，以進一步推廣

消防安全文化，以及提醒市民慎用救護服務。處方亦正籌備與香港電

台合作拍攝一輯五集的《火速救兵》續集，劇集暫定於 2 01 2 年 2 月

播出。他呼籲各小組成員繼續協助消防處，向市民宣揚防火安全及慎

用救護服務的訊息。  
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7 . 2  消防處代表續表示，《火速救兵》將於以下電視台重播 :  

 

  翡翠高清台 :  本年 7 月 23 日至 9 月 10 日逢星期六晚上 1 1 時 3 0
分至 1 2 時  

 

  有線娛樂台 :  待定  

 

 

7 . 3  一小組成員讚賞《火速救兵》製作認真，充分反映消防及救護人員緊

守崗位、無懼險阻、英勇救人的優良專業精神，同時亦得到市民的認

同和肯定。此外，消防處聯同香港電台舉辦的多項宣傳活動，包括啟

播禮及有獎問答遊戲等等，能有效宣傳消防處的工作，以及把防火安

全和慎用救護服務的訊息，帶到全港每一個家庭。最後，他祝願《火

速救兵》續集的收視節節上升。  
 
 
8 .  
 

消防處的 未來發展  

8 . 1  消防處代表告知與會者，有關九龍灣祥業街消防局暨救護設施發展計

劃事宜，消防處在 2 0 11 年 1 月 1 7 日諮詢立法會保 安 事 務 委 員 會 時 ，

並沒有收到任何反對意見。消防處計劃於 2 0 11 年 6 月把有關建議提

交立法會工務小組委員會審議，並於 2 0 11 年 7 月向立法會財務委員

會申請撥款。有關工程預計於 20 11 年 7 月動工， 20 13 年 6 月完成。  
 
 
8 . 2  一小組成員詢問，消防處會否因應東涌的未來基建發展，例如機場擴

建及興建第三個主題公園等等，加建消防局及救護站，以應付未來的

需求。  
 
 
8 . 3  消防處代表表示，消防處會不時檢討消防及救護服務。在檢討時，除

了考慮整體的服務水平外，亦會因應政府提出的未來發展項目，評估

各區對消防局及救護站的實際需求。處方在制定最終改善計劃時，會

宏觀考慮全港的消防及救護資源。經風險評估後，如認為需要改善或

調整現有設施及人手，會向當局反映。  
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9 .  
 

有關食肆 的巡查  

9 . 1  消防處代表表示，效率促進組現正協助部門檢討所有持牌處所，包括

食肆的消防安全巡查流程，以進一步提升巡查的效率。   
 
 
9 . 2  由於暫時沒有新進展，與會者同意刪除此事項。  
 
 
1 0 .  

 
救護車的 車齡  

1 0 .1  消防處代表表示，截至現時為止，總共 有 2 1 7 輛 新 救 護 車 投 入 服 務 ，

當中包括已更換的 1 96 輛救護車及 2 1 輛新增救護車。現時救護車隊

的平均車齡已下降至約兩年。  
 
 
1 0 .2  由於此議題的內容與較早前已討論的「救護車的保養、維修及更換」

相若，與會者同意在下一次會議，把此議題的內容納入「救護車的保

養、維修及更換」項下一併匯報。  
 
 
1 1 .  
 

樓宇消防 安全特使  

1 1 .1  消防處代表表示，截至 3 月 9 日，樓宇消防安全特使人數已達 9 78
名，為 47 3 幢大廈提供協助。本處計劃推出樓宇消防安全特使獎勵計

劃，鼓勵積極參與大廈推廣防火安全活動的特使，以及確認特使在大

廈協助本處宣揚消防安全文化的傑出成就。本處將會為所有特使舉辦

訓練課程，加強他們對現行消防條例的了解及認識。消防安全特使將

專 責 協 助 所 居 住 或 工 作 的 大 廈 推 廣 防 火 安 全 ， 包 括 透 過 派 發 小 冊 子 /

宣傳單張、舉行消防安全講座、火警演習以及負責消防系統的保養事

宜等。  
 
 
1 2 .  
 

有關後巷 的情況  

1 2 .1  與會者同意刪除此項目。  
 
 
 



 6 

 
 
1 3 .  
 

核生化部 隊  

1 3 .1  消防處代表向與會者簡介核生化部隊的資料、訓練內容以及消防處處

理市民受輻射感染的方法。  
 
 
1 3 .2  消防處代表向與會者簡介香港特區政府制定的「大亞灣應變計劃 」。  
 
 
1 3 .3  一小組成員表示，日本近日發生地震，可能會引起輻射危機，因此他

詢問處方的核生化部隊將如何處理由日本返港的旅客。  
 
 
1 3 .4  消防處代表表示，政府已就日本地震事宜成立緊急應變小組，二十四

小時運作。消防處將配合政府的整體措施，作出相應安排。  
 
 
1 3 .5  一小組成員詢問，政府如何教育市民有關大亞灣核電廠的潛在風險及

危機處理。  
 
 
1 3 .6  消防處代表表示，位於大亞灣的廣東核電站及嶺澳核電站遠離香港市

區，核電站的設計及運作亦符合嚴格的國際安全標準，因此發生核事

故而令香港受到影響的機會極微。儘管如此，香港特區政府已制定一

套 全 面的「 大亞 灣應 變計 劃」， 以策萬 全。 該應 變計 劃的 詳情 可於 保

安局網頁下載。  
 
 
1 3 .7  一小組成員詢問，市民在何種情況下需要到臨時清洗帳篷或公眾泳池

進行洗消。  
 
 
1 3 .8  消防處代表表示，如有關核生化事故屬地區性事故，例如處理是次由

日本返港的旅客，消防處會派出消防車輛，在機場範圍內架起臨時清

洗帳篷，供懷疑受污染人士進行洗消。如有關事故的受影響範圍涉及

全港，例如大亞灣核電站發生外泄事故，保安局會根據「大亞灣應變

計 劃」， 考慮 局部或 全面 啟動 應變 計劃 內的 措施 。消 防處 亦會 根據 該

計劃，在指定的公眾泳池協助有關部門設立監測中心，為懷疑受污染

人士進行洗消。  
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1 4 .  
 

5 3 米 梯台車  

1 4 .1  與會者同意刪除此項目。  
 
 
1 5 .  
 

建議更改 開會時間  

1 5 .1  與會者同意刪除此項目。  
 
 
1 6 .  
 

香港消防 處年報  

1 6 .1  與會者同意刪除此項目。  
 
 
1 7 .  
 

嘉禾大廈 五級火警死因庭的 裁決  

1 7 .1  與會者同意刪除此項目。  
 
 
1 8 .  
 

工業意外 的處理  

1 8 .1  與會者同意刪除此項目。  
 
 
1 9 .  
 

公職人員 在傳統節日接受利 益  

1 9 .1  與會者同意刪除此項目。  
 

 
2 0 .  

 
葛量洪號 滅火輪展覽館  

2 0 .1  與會者同意刪除此項目。  
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新議事項  

2 1 .  
2 1 .1  一小組成員表示，本港在未來十年將會興建多條鐵路，例如高鐵、沙

中線及港島南線等，而這些鐵路多是於地下興建的。他詢問部門會否

成立一支鐵路拯救專隊，以及會否購買專門進入隧道拯救的車輛。  

有關鐵路 拯救事宜  

 
 
2 1 .2  消防處代表表示，消防處備有針對不同鐵路系統事故的應變計劃。此

外，由於大型隧道挖掘工程往往需要於加壓環境及使用重型隧道挖掘

機器進行，消防處亦會按需要，於涉及加壓環境下工作的有關隧道工

程段落附近的消防局成立「特別專隊」，處理加壓環境下的滅火及救

援 行動。 消防處 現時 有兩部 流動滅 火支 援車 ( LU F6 0 )，分 別派駐 上環

及石硤尾消防局，用以應付在鐵路隧道發生的火警。此外，本處亦會

引入兩輛軌道消防車。軌道消防車能於一般行車隧道及鐵路軌道上行

走，以應付深入地底的長鐵路網絡。  
 
 
2 2 .  
2 2 .1  一小組成員詢問，處方如何避免邊境市民濫用救護服務。  

濫用救護 服務  

 
 
2 2 .2  消防處代表表示，一般而言，所有從邊境返港而又需要緊急救護服務

的傷病者，都會被送到就近的醫管局指定急症室治理。目前處方並沒

有收到邊境召喚的濫用報告。儘管如此，救護總區會繼續推行宣傳教

育工作，呼籲市民慎用救護服務。  
 
 
2 3 .  是次會議 沒有其他討論事項 ，並於下午 7 時 4 5 分結束。  
 
 
 
 
消防處  
二零一一年四月  
 


